



LES JOURNÉES D'INFORMATION

visites / conférences

4ÈME TRIMESTRE 2016



Conseil
d'architecture
d'urbanisme &
de l'environnement

VAL DE MARNE



Le CAUE et l'Agence de l'énergie du Val-de-Marne vous proposent chaque trimestre une sélection

- de visites de réalisations architecturales, urbaines, paysagères ou d'expositions,*
- de rencontres avec des professionnels,*
- de conférences et de tables rondes.*

Nous souhaitons, dans un contexte où notre territoire connaît de profondes mutations, où les enjeux de la future métropole se concrétisent, où les questions énergétiques et celles liées au développement durable deviennent cruciales, donner aux acteurs de l'aménagement la possibilité de nourrir leur réflexion.

Les Journées d'information - qui s'adressent aux élus, professionnels libéraux ou des collectivités locales, bailleurs sociaux, aménageurs publics et privés, associations et citoyens - constituent en effet une occasion privilégiée de découvertes, d'enrichissement et de renouvellement des pratiques, de formation ou encore d'échanges.

INSCRIPTIONS

LES INSCRIPTIONS SE FONT DÉSORMAIS EN LIGNE.

Il vous suffit pour cela de remplir le formulaire d'inscription se trouvant sur notre site : www.caue94.fr

- onglet *Professionnels & Collectivités*
- rubrique *Journées d'information*

Merci de renseigner votre adresse mail. Celle-ci est en effet obligatoire puisque la validation de votre inscription ainsi que les lieux et les horaires des Journées d'information vous seront précisés par mail, environ une semaine avant la rencontre.

COACHCOPRO® : ACCOMPAGNER LES COPROPRIÉTÉS

INTERVENANTS

• Hadjira SCHMITT FOU DHIL
*Chargée de mission Transition
énergétique des bâtiments*
[ADEME]

• Julien ALLIX
Responsable du Pôle Énergie
[ARC - Association des Respon-
sables de Copropriété]

• Mikaël GOBIN
Architecte [CAUE 94]

• Richard WISSLER
*Architecte, responsable de l'Agence
de l'énergie du Val-de-Marne*

• Tony FERREIRA
*Ingénieur conseil en maîtrise de
l'énergie*
[Agence de l'énergie du Val-de-
Marne]

Forte d'une nouvelle réglementation en matière de transition énergétique (issue notamment des lois ALUR et TECV) et d'un Schéma Régional Climat Air Energie (SRCAE) ambitieux, la rénovation énergétique des copropriétés prend un nouvel élan.

Cette matinée sera l'occasion de rappeler les objectifs régionaux et départementaux en matière de rénovation énergétique des copropriétés mais aussi d'échanger sur les nouveaux décrets en vigueur avec des professionnels du sujet.

Le CAUE du Val-de-Marne présentera également, dans un second temps, la plateforme CoachCopro®. Il s'agit d'un outil destiné à répondre à la demande croissante des copropriétés engagées dans une démarche de rénovation énergétique et proposant aux copropriétaires un accompagnement approfondi.

MARDI 11 OCTOBRE

MATIN

CONFÉRENCE // MAISONS-ALFORT

MÉDIATHÈQUE DE L'ARCHITECTURE ET DU PATRIMOINE : RÉHABILITATION ET RESTRUCTURATION

Créée en 1995, la Médiathèque de l'architecture et du patrimoine a pour vocation de conserver, d'inventorier, trier, classer et mettre à disposition ses fonds documentaires, d'archives et photographiques afférents à l'architecture et au patrimoine ou relatifs aux sites archéologiques et aux monuments et secteurs protégés.

C'est dans l'ancien Séminaire de Charenton-le-Pont, précédemment occupé par l'école d'architecture Paris Val-de-Seine, que l'État a choisi de reloger la MAPA, suite à la vente des hôtels de Vigny et de Croisilles.

Ce chantier de réhabilitation et de restructuration a été mené, sous l'égide de l'OPPIC (Opérateur du patrimoine et des projets immobiliers de la culture), par l'architecte Pierre-Louis FALOCI, lauréat du concours lancé en 2008.

C'est avec ce dernier et Gilles DÉSIÉ DIT GOSSET, directeur de la médiathèque, que nous visiterons cette opération complexe. Elle a entre autres consisté à aménager - outre 24 km linéaires d'espaces de conservation - un hall d'accueil, un amphithéâtre, une salle de consultation, un atelier pédagogique, trois salles de réunions ou encore des bureaux.

INTERVENANTS

• Pierre-Louis FALOCI
Architecte
[Agence Pierre-Louis FALOCI]

• Gilles DÉSIÉ DIT GOSSET
Conservateur général du patrimoine,
Directeur
[Médiathèque de l'architecture et du patrimoine]

MARDI 8 NOVEMBRE

MATIN

VISITE // CHARENTON-LE-PONT

LYCÉE INTERNATIONAL DE L'EST PARISIEN : UN NOUVEL ÉQUIPEMENT POUR LE GRAND PARIS

INTERVENANTS

- Jean MAS
Architecte associé
[Ateliers 2/3/4 Architecture
urbanisme et paysage]
- Agathe MORDKA
Paysagiste, directrice pôle paysage
[Ateliers 2/3/4 Architecture
urbanisme et paysage]
- Frédéric SCHNEIDER
Chef de service du département 93
[Direction de la construction, Unité
Lycées, Région IDF]
- Sabine LINGUANOTTO,
*Directrice adjointe de Pôle
Opérationnel,*
[SAERP]
- Patrick DUROS
Proviseur
[Lycée international de l'Est parisien]

Destiné à accueillir plus de 800 élèves, ce nouvel équipement est profondément ancré dans le projet du Grand Paris, tant dans la dimension du rééquilibrage à l'est de la métropole que dans son inscription dans ce vaste paysage situé en bordure du plateau de Marne-la-Vallée, en balcon sur la Marne et la capitale.

Architecturalement, le bâtiment s'organise autour du concept de « place-forte » : il prend position tout en s'inscrivant avec justesse dans ce site d'exception où il fait écho au Palacio d'Abraças de Boffil, immédiatement voisin, et dont le lycée tend à reprendre et à prolonger l'exemplarité de la « forme-forte » et l'affirmation des matérialités essentielles (béton, brique, bois, verre) dans l'ensemble de ses enveloppes spatiales intérieures et extérieures.

Premier lycée « zéro énergie » de la région, il est en outre exemplaire en matière de développement durable.

Enfin, un travail remarquable a été mené sur le paysage et sur la place du végétal comme en témoignent l'aménagement de deux jardins suspendus et la qualité des espaces paysagers extérieurs. Nous découvrons ce projet, implanté sur les communes de Noisy-le-Grand et Bry-sur-Marne, lors d'une visite guidée organisée en partenariat avec le CAUE 93.

MERCREDI 23 NOVEMBRE

APRÈS-MIDI VISITE // NOISY-LE-GRAND, BRY-SUR-MARNE

PLAINE DE MONTJEAN : ENTRE VILLE ET CAMPAGNE

INTERVENANTS

• Claire SCHORTER
Architecte-urbaniste
[*Claire Schorter architecture & urbanisme*]

• Julia GOLOVANOFF
Paysagiste
[*Atelier Jour*]

• Jean-Marc L'ANTON
Paysagiste
[*Agence L'Anton & Associés*]

La Plaine de Montjean occupe près de 40 ha situés à Rungis, délimités par des infrastructures aéroportuaires, autoroutières, ferroviaires et de grandes zones d'activités.

Ce site, au paysage riche et varié, fait l'objet d'un projet de valorisation mené par la ville de Rungis, l'EPA ORSA, l'Agence des espaces verts de la région, le Conseil départemental et le syndicat de valorisation de la plaine de Montjean.

D'ici 2020, cet aménagement veillera à :

- en optimiser l'imbrication géographique et fonctionnelle, notamment en construisant à Rungis un « agroquartier » durable qui constituera une frange urbaine entre ville et campagne ;
- en préserver la fonction agricole, en favorisant le passage d'une culture céréalière à une agriculture maraîchère, biologique et de proximité ;
- en améliorer l'accès en développant des circulations douces.

Nous découvrirons différentes facettes de ce projet complexe en compagnie de Claire SCHORTER et Julia GOLOVANOFF, qui viendront évoquer l'agroquartier de Montjean et, Jean-Marc L'ANTON, qui abordera quant à lui, la question du développement agricole.

JEUDI 15 DÉCEMBRE

MATIN

TABLE RONDE // MAISONS-ALFORT

**CONSEIL
D'ARCHITECTURE
D'URBANISME
ET DE L'ENVIRONNEMENT
DU VAL-DE-MARNE**

**36 RUE EDMOND NOCARD
94700 MAISONS-ALFORT
TÉL : 01 48 52 55 20
contact@caue94.fr
www.caue94.fr**

Le CAUE et l'Agence de l'énergie du Val-de-Marne sont heureux de mettre à votre disposition l'expérience unie de leurs deux équipes et de contribuer ainsi, à vos côtés, à réfléchir à la ville de demain.